



05.09.2013

La apuesta por la Paz: Argentina ante la intervención militar en Siria

Ariel González Levaggi

Coordinador Programa Medio Oriente
Director Ejecutivo CAEI

Argentina debe apostar por la paz mediante una posición firme en contra de una intervención militar sin aval de Naciones Unidas en Siria, proponiendo la radicación de un cupo determinado de refugiados sirios en el país, la profundización de su presencia en los campos de refugiados sirios mediante la utilización de los Cascos Blancos y seguir posicionándose como referente en UNASUR como un promotor de la posición clara, neutralista y respetuosa de las resoluciones de los organismos internacionales en el ámbito regional.

La Guerra Civil en Siria ha generado un impacto inmenso en el sistema regional de Medio Oriente desde su explosión en junio de 2011. Lo que fue un reclamo popular legítimo para la apertura del régimen de Al-Assad se convirtió en un baño de sangre. La cifra es escalofriante: 100.000 muertos, 4.3 millones de desplazados internos - 1 millón de ellos, menores de edad -, 1.5 millones de refugiados en países vecinos como Turquía, Jordania, Irak, El Líbano y Egipto, y la destrucción de infraestructura crítica y localidades históricas como Homs o Aleppo.

A este cuadro se han sumado las denuncias sobre ataques químicos perpetrados el 21 de agosto, supuestamente por fuerzas leales al actual líder Bashar Al-Assad en las zonas Sur y Este de Damasco que habrían generado la muerte de, al menos, 1400 personas. Estados Unidos y sus socios no tardaron en levantar la voz ante este tipo de ataque llevado a cabo con cohetes con gas venenoso Sarín. Por el otro lado, Siria acusó a los rebeldes de haber perpetrado el hecho - con apoyo de Rusia e Irán - mientras autorizó a enviados de Naciones Unidas a visitar el lugar del ataque químico.

Desde la invasión a Irak en 2003, el mundo ha vivido una etapa de cambios lentos pero sostenidos desde un mundo bajo la hegemonía norteamericana hacia un sistema internacional crecientemente pluripolar. Si bien no se manifestaron balances de poder clásicos basados en el poder militar como en otros órdenes internacionales, el ascenso de potencias regionales - o emergentes - como el caso de China, Rusia, India y Brasil ha permitido a los analistas hablar de un mundo post-americano¹ o de un mundo interpolar² en el cual la preeminencia norteamericana se encuentra en un progresivo declive producto de su sobre-extensión militar, su incapacidad de controlar las fuerzas de la globalización y la voluntad de los nuevos poderes por establecer una agenda internacional acorde a sus intereses.

Siria es parte de un ajedrez geopolítico muy delicado en el cual se está dirimiendo la configuración de un mundo pluripolar que podría derivar en una nueva versión de la "Guerra Fría".

¹ Fareed Zakaria, *The Post-American World*. New York and London: W. W. Norton & Company, 2008

² Grevi, G. (2009) *The Interpolar World: A New Scenario*, Occasional Paper 79, Paris: European Union Institute for Security Studies.



Dos líneas rojas y una tercera opción

En diciembre de 2012, el portavoz de la Casa Blanca, Jay Carney advirtió que el uso de armas químicas dentro del conflicto armado era la “línea roja” para una intervención militar norteamericana. Luego de hacerse público el incidente con el uso de armas químicas, Obama afirmó que Siria había pasado la “línea roja”. Sin embargo, la cuestión de Siria no solo es una “línea roja” para EEUU sino también para Rusia. La principal – y única – base militar rusa en el Mediterráneo se encuentra en el Puerto de Tartus, ubicado en el suroeste de Siria. Si bien los buques asignados forman parte de la Flota del Mar Negro aún conserva su importancia geoestratégica por lo que su renuncia sería una pérdida vital a las renovadas aspiraciones rusas de convertirse en una potencia global. Putin tiene en Siria su propia “línea roja”.

En este contexto, el encadenamiento de alianzas detrás del conflicto y la posible intervención en Siria convierten a este tema en uno de los posibles disparadores de un recalentamiento de la agenda de seguridad internacional.

En resumen, enfrentaría directamente a los intereses rusos y norteamericanos en Medio Oriente y agudizaría aún más las tensiones entre sus aliados regionales, o sea entre Irán y los países árabes del Golfo (especialmente Arabia Saudita y Emiratos Árabes). La agenda de cooperación y diálogo estratégico entre ambas potencias no sólo se interrumpiría sino que tendría consecuencias no deseadas en sus socios regionales y globales.

En este contexto, entendiendo que Argentina tiene una aspiración como país emergente y potencia mediana con una tradición histórica basada en la neutralidad, el respeto a la soberanía y autodeterminación de los pueblos mediante la consideración de los derechos humanos y el acatamiento de las resoluciones de Naciones Unidas es fundamental realizar, en este contexto particular, una apuesta por la Paz. Un aliado fundamental en este contexto es el Vaticano, y en especial la figura del Papa Francisco quien reclama oír y ver gestos de paz.

Sin embargo, es necesario seguir transformando esta conciencia universalista hacia la paz en acciones concretas. Las propuestas en el marco de posición oficial argentinas del 29 de Agosto proponían una serie de herramientas centrada en el rol de Naciones Unidas como la implementación de un embargo de armas, la intervención humanitaria liderada por el Secretario General, una reunión de emergencia de la Asamblea General, y la acción en el terreno del conflicto de los cancilleres miembros del Consejo de Seguridad, además de convocar en Siria para exigir el cese de la violencia y el inicio de un diálogo entre las partes en conflicto. Todas estas opciones se encuentran en línea con el compromiso argentino por el establecimiento de una paz sustentable en la región además de subrayar la importancia de los organismos internacionales en la resolución pacífica de las controversias.

Sin embargo, Argentina puede dar un paso adelante colaborando con esta situación que viven los refugiados sirios. En primer lugar, el país podría proponer – en línea con la tradición de país abierto a la inmigración – la radicación de un cupo determinado de refugiados sirios en el país. La colectividad siria y sirio-libanesa en el país son un ejemplo de la integración y progreso de habitantes de origen árabe – y pasaporte otomano – en nuestro país. En segundo lugar, Argentina podría profundizar su presencia en los campos de refugiados sirios en los países que así lo consideren conveniente mediante la utilización de los mundialmente conocidos “Cascos Blancos”.

Otro ámbito fundamental para promover y apostar por la paz es UNASUR, quien condenó el viernes 30 de agosto las intervenciones externas incompatibles con la Carta de las Naciones Unidas. Argentina tiene que posicionarse como referente regional para promover la unidad de criterios y posiciones en este delicado tema.

Desde una visión sostenida en un idealismo activo, el país debe diferenciarse, junto a sus socios regionales de UNSAUR, con una visión no-eurocéntrica, emergente, afirmada en el Sur Global e implementada mediante



alianzas de geometría variable frente a un posible escenario de tensiones crecientes entre una alianza occidental liderada por Estados Unidos – acompañada por la OTAN - y una alianza anti-occidental liderada por el tándem China-Rusia bajo el paraguas de la Organización de Cooperación de Shanghái (SCO³).

Aunque esta nueva configuración del sistema internacional no se produzca de inmediato, las tendencias históricas y coyunturales sobre el ascenso de las nuevas potencias, así lo prevé en un futuro no muy lejano, más allá del tema Siria.

Argentina debe estar atenta a las fuerzas profundas que se mueven en la actual coyuntura para tener una evaluación precisa que colabore con la construcción de un entorno pacífico además de sostener los márgenes de autonomía en el entramado internacional. La apuesta por la Paz en estos momentos es más necesaria que nunca.

³ Organización de Cooperación de Shanghái que reúne a República Popular China, Rusia, Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán y Uzbekistán.